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  2003 年 12 月 19 日喀麦隆常驻联合国代表给安全理事会主席的信 
 
 

 谨以安全理事会制裁的一般性问题非正式工作组主席身份，随函附上 2003

年 12 月 16 日工作组上次会议协商一致通过的、我关于工作组 2002-2003 年期间

工作的最后报告（见附件）。 

 另外，该报告已于 2003 年 12 月 18 日提交安理会。 

 请将此报告作为安全理事会的文件分发为荷。 

 

           马丁·贝林加-埃布图（签名） 
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  2003 年 12 月 19 日喀麦隆常驻联合国代表给安全理事会 

主席的信的附件 
 
 

  根据 2000 年 4 月 17 日安全理事会主席的说明（S/2000/319） 

设立的制裁的一般性问题非正式工作组主席的发言 
 
 

1. 在 2002 年 1 月 15 日安全理事会主席的说明（S/2002/70）中，安理会商定，

由我担任安理会制裁的一般性问题非正式工作组主席，至 2003 年 12 月 31 日。

我的任务是，带领工作组继续努力，就如何提高联合国制裁的效力问题提出一般

性建议。 

2. 在我担任主席期间，工作组举行了若干次正式和非正式会议，主要是为了敲

定“主席提出的结果”文件，这是 2001 年 2 月 16 日工作组前任主席乔杜里大使

（孟加拉国）作为尚待最后定稿的文件向安全理事会提出的。 

3. “主席提出的结果”是一份非文件，是以工作组自 2000 年 4 月成立以来的

工作为依据编写的一份报告草稿。这份文件主要是关于如何改进制裁的设计、管

理和执行的一系列建议草稿。这些建议涉及各制裁委员会；联合国秘书处；与国

际组织的合作；制裁的实施、暂停、解除、监测、强制执行、评估和评价；人道

主义豁免；目标明确的制裁；协助各国执行制裁；以及制裁对第三国的非故意

影响。 

4. 在过去两年里，工作组讨论了上述文件所涉的一些复杂问题。在程序性问题

方面，工作组讨论了结果文件的地位；可否对该文件中已达成临时一致意见的问

题重开讨论；以及应以何种形式向安全理事会提出该文件。工作组一致同意遵循

“除非所有内容都已商定，否则任何内容都不算商定”的原则，因此，以往就案

文达成的所有协议都只是临时性的。在实质性问题方面，工作组讨论了以下问题：

受联合国制裁非故意后果影响的国家可在何种程度上诉诸各制裁委员会；向受制

裁影响的第三国提供援助；规定制裁期限；解除制裁的条件；以及秘书处在监测

和执行制裁方面的作用。2002 年 5 月，工作组听取了工作组前任主席乔杜里大使

的助理就乔杜里大使担任主席期间起草的“主席提出的结果”所做的详细情况介

绍。情况介绍对工作组新成员熟悉情况很有帮助，因为这份最初文件前后经过 10

次大的修订，已经有了实质性的变化。在那次情况介绍会上，孟加拉国的代表强

调，没有政治意愿就不可能在克服结果文件中的困难方面取得实质性进展。 

5. 过去两年中，工作组在若干悬而未决的问题上取得了进展，就以下建议达成

了临时协议，大部分成员、但不是全体成员对这些建议给予了临时同意： 

• 制裁委员会将向全体会员国通报其决定，除非委员会认为公布决定不利

于制裁的执行； 
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• 制裁委员会将继续以协商一致方式做出所有决定，包括关于程序事项和

人道主义豁免的决定； 

• 在所有有关情况下，安全理事会在通过新的制裁制度之前都应寻求事先

评估报告； 

• 安全理事会还可考虑改进监测安排，以便提高制裁的效率和效力，以及

加强安理会调查和确定违反制裁行为的来源及手段的努力； 

• 安全理事会还可考虑任命特别代表或者派遣实况调查团，来评估制裁对

第三国的影响，并找出援助这些国家的可能方式。 

6. 正当工作组在结果文件上陷入僵局，无法取得进一步进展的时候，在工作组

2003 年 4 月 29 日的会议上，有人提议讨论可否就结果文件所涉各专题同时举行

会议，以及可否邀请外来专家。这方面的讨论没有达成协议，主要原因是有些成

员认为，工作组的首要优先事项应该是敲定其结果文件草稿的各项未决建议。鉴

此，作为工作组主席，我竭力鼓励工作组成员开展双边协商，以实现这一目标。

我的助理也与工作组中非常希望能进一步改进结果文件的成员进行了非正式协

商。我要借此机会感谢所有这些成员在协助工作组主席方面表示的关心和作出的

努力。 

7. 主席先生，我必须承认，尽管前任主席乔杜里大使和工作组成员作出了努力，

以及我亲身参与，但是，工作组尚未能够就结果文件结束审议并达成协议，因为

工作组仍然未能核准关于制裁期限和结束制裁的两项相互关联的规定。成员们认

为，只要制裁的目标没有实现，即制裁对象的行动和政策没有发生应有的转变，

安全理事会规定的制裁就应继续实施。很多成员还认为，考虑到所有因素，安理

会实施的制裁都应设有时限。主席先生，我认为，两年多来阻碍我们达成协商一

致的这些分歧是观念上的，而不是具体字句上的。提出各种修正建议以图弥合这

种分歧的所有努力都未取得成功，其原因可能就在于此。主席先生，我认为，安

全理事会成员应继续进行讨论，以克服对结论文件中余留问题的根本分歧。主席

先生，我借此机会再次呼吁安理会成员通过妥协克服这些为数不多的余留障碍，

尤其是鉴于安理会在作出实施制裁制度的决定时不受任何限制，特别是不受其附

属机构一级所作决定的限制。主席先生，你作为一个制裁委员会的主席一定知道，

最近制裁委员会的数目虽然减少，但复杂性却在增加。工作组今后进行任何讨论

时都应考虑到这一点。 

8. 主席先生，制裁仍然是安全理事会为实现其目标可以采用的一项重要工具。

我们认为，参与强制执行和执行制裁的各方（即会员国、国际组织、民间社会、

学者和研究人员）都必须对制裁政策进行深思。在这方面，我们要强调，因特拉

肯、波恩-柏林和斯德哥尔摩各进程在制裁的具体和一般性问题上都具有实际意

 3
 



 

4 
 

S/2003/1197  

义。工作组成员谨对主办这些进程的国家表示感谢，这些进程有助于制裁的完善

和有效执行。 

9. 令我感到高兴的是，结果文件草稿的某些建议已经得到实施。我想提一下，

现在，各制裁委员会都印发其报告，各委员会主席经常视察某些选定的国家和区

域。此外，秘书处已经设有外来专家数据库，这些专家可应邀在监测机构任职或

协助制裁委员会。另外，秘书处还维持和更新关于制裁制度的网站，会员国、大

众媒体和其他用户经常查阅和使用这些网站。由此可见，迄今为止在结果文件方

面取得的进展已经起了作用。 

10. 因此，我建议将工作组目前的任务期限再延长一年。主席先生，本人深信，

如果我们不把制裁的一般性问题领域的工作继续下去，从而完成四年前交付给我

们的任务，那我们就会失职。 

 

2003 年 12 月 18 日 

 


